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RELATÓRIO 

Não precisa ser igual a todo mundo. Pode ser diferente. Pode ser especial. O importante 

é estar junto, participar, ter as mesmas chances de dar certo. Deu muito certo para Ray 

Ferreira. Hoje, com 57 anos, ela já ganhou quase tudo que disputou na natação e no 

atletismo. O desafio agora são as travessias em mar aberto. É fera. Também tá dando 

muito certo para Alan Xavier, de 30 anos. Estudante de Tecnologia da Informação, ele 

acaba de se tornar bolsista em um programa tecnológico bastante promissor. É top. Ray 

é PcD, sigla que define pessoas com deficiências ou limitações físicas. Allan tem TDAH, 

ou transtorno do déficit de atenção com hiperatividade. E daí? E daí que eles têm algo 

em comum: por meio do Sesc e do Senac, instituições vinculadas à Federação do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte, a Fecomércio RN, 

ambos são muito vencedores. 

A partir de julho de 2026, o Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ) passará a ser 

alfanumérico, contendo letras e números. A Receita Federal publicou nesta quarta-feira 

(16) instrução normativa que altera o formato dos cadastros de empresas. Em nota, a 

Receita esclareceu que a mudança não afetará as empresas atuais, apenas os cadastros 

futuros. Tanto os números atuais como os dígitos verificadores não serão alterados. 

Segundo o Fisco, a mudança é necessária para garantir a disponibilidade de números de 

identificação sem causar impacto na sociedade nem interromper políticas públicas. 

A partir de 1º de novembro, os mutuários que financiarem imóveis pela Caixa Econômica 

Federal terão de pagar entrada maior e financiar um percentual mais baixo do imóvel. 

O banco aumentou as restrições para a concessão de crédito para imóveis pelo Sistema 

Brasileiro de Poupança e Empréstimo (SBPE), que financia imóveis com recursos da 

caderneta de poupança.   

A Gol Linhas Aéreas informou na última 3ª feira (15.out.2024) que permitirá que clientes 

utilizem o FGTS (Fundo de Garantia do Tempo de Serviço) para a compra de passagens 

aéreas. A operação será feita pela antecipação do chamado saque-aniversário. A 

antecipação possui um limite de até 10 anos para adquirir as passagens. Entretanto, 

deve haver um valor mínimo de R$ 300 disponíveis na hora da compra, que deve ser 

realizada com, no mínimo, 4 dias de antecedência à data da viagem. 

O Sindicato dos Trabalhadores do Serviço Público da Administração Direta do Estado do 

Rio Grande do Norte (Sinsp) reforçou a posição contrária ao aumento da alíquota do 

ICMS de 18% para 20%. A proposta orçamentária, enviada pelo Governo do Estado à 

Assembleia Legislativa, vincula a recomposição salarial dos servidores ao aumento da 

arrecadação, uma medida que, para o sindicato, traria sérios impactos à população mais 

pobre do funcionalismo. Governo diz que proposta é necessária e lamenta posição do 

sindicato. 



 
 

Bares e restaurantes do Rio Grande do Norte registraram queda nas vendas em 

setembro em comparação com agosto deste ano, com retração semelhante ao 

registrado no Brasil, de cerca de 4%. Os dados são da Associação Brasileira de Bares e 

Restaurantes (Abrasel) a partir do Índice Abrasel-Stone. O resultado reflete um 

momento de oscilações no segmento, mas com potencial de recuperação nos próximos 

meses.  



 
 

Fecomércio-RN abre as portas para a inclusão e mostra que todos podem vencer 

Link https://diariodorn.com.br/fecomercio-rn-abre-as-portas-para-a-inclusao-e-
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Fecomércio-RN abre as portas para a inclusão e mostra que todos podem 

vencer 

 

 

Por Anderson Barbosa 

Não precisa ser igual a todo mundo. Pode ser diferente. Pode ser especial. 

O importante é estar junto, participar, ter as mesmas chances de dar 

certo. Deu muito certo para Ray Ferreira. Hoje, com 57 anos, ela já ganhou 

quase tudo que disputou na natação e no atletismo. O desafio agora são 

as travessias em mar aberto. É fera. Também tá dando muito certo para 

https://diariodorn.com.br/fecomercio-rn-abre-as-portas-para-a-inclusao-e-mostra-que-todos-podem-vencer/
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Alan Xavier, de 30 anos. Estudante de Tecnologia da Informação, ele acaba 

de se tornar bolsista em um programa tecnológico bastante promissor. É 

top. Ray é PcD, sigla que define pessoas com deficiências ou limitações 

físicas. Allan tem TDAH, ou transtorno do déficit de atenção com 

hiperatividade. E daí? E daí que eles têm algo em comum: por meio do 

Sesc e do Senac, instituições vinculadas à Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte, a Fecomércio RN, ambos são 

muito vencedores. 

Antes de contar as histórias da Ray e do Alan, é preciso enaltecer uma 

trajetória de 75 anos. Ao longo de todo este tempo — além de 

representar aqueles que mais geram emprego e renda, que movimentam 

a economia e que fazem mais fortes os supermercados, lojas, 

restaurantes, farmácias, padarias, entre outros estabelecimentos — o que 

mais a Fecomércio RN tem feito pelo comércio do estado, pelo povo 

potiguar e pelo Rio Grande do Norte é incluir, acolher, dar oportunidades, 

treinar, capacitar, compartilhar ensinamentos e proporcionar 

aprendizado. É assim com o Serviço Social do Comércio, o Sesc, e é assim 

com o Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial, o Senac. 

Transformação de vidas 

“Ao longo de 75 anos, a federação consolidou-se como um dos principais 

pilares para o desenvolvimento econômico do Rio Grande do Norte. Nossa 

atuação vai além da defesa dos interesses do setor produtivo: ela abrange 

uma visão estratégica que envolve crescimento sustentável, ambiente de 

negócios competitivo e equilibrado. Além disso, através do Sesc e do 

Senac – que são nossos braços sociais e educacionais – atuamos 

diretamente na transformação de vidas por meio da capacitação 

profissional, educação, cultura, saúde, esportes e lazer, proporcionando 

mais qualidade de vida para a população. Essa combinação entre o 

fortalecimento do setor produtivo e o desenvolvimento social tem sido a 

base do nosso trabalho”, enfatizou Marcelo Queiroz, presidente da 

Fecomércio RN. 

“Atuamos diretamente na transformação de vidas” 



 
 

Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio Rio Grande do Norte 

Foco na inovação e adaptação 

E para o futuro, o que é preciso fazer para a Fecomércio RN percorrer mais 

75 anos junto ao comércio potiguar? A resposta, quem dá é o próprio 

presidente. “Entendemos que é essencial mantermos um foco constante 

na inovação e na adaptação às transformações do mercado. Isso significa 

estar cada vez mais próximos dos empresários, oferecendo produtos e 

serviços que respondam às suas necessidades, com uma gestão ágil e 

baseada em dados. Nossa atuação também precisa continuar sendo 

pautada pela inclusão, pela sustentabilidade e pelo uso de tecnologias que 

simplifiquem processos e tornem nossa gestão ainda mais eficiente e 

digital. 

“É essencial mantermos um foco constante” 

Ambiente acessível e inclusivo 

“Falar da Fecomércio RN também é falar de inclusão. Inclusão é um dos 

pilares do trabalho do Sistema Fecomércio RN, especialmente através das 

iniciativas do Senac e do Sesc. Entendemos que, para promover o 

desenvolvimento do comércio, é fundamental construir um ambiente 

acessível e inclusivo. O Senac, por exemplo, tem um forte compromisso 

com a inclusão por meio de um programa para alunos, que busca mitigar 



 
 

barreiras de aprendizagem para pessoas com deficiência e outros grupos 

que enfrentam desafios no processo educacional. Já o Sesc trabalha em 

várias frentes. Educação, cultura e lazer estão sempre contemplados, seja 

com acessibilidade, seja com ações específicas para PCDs. Esses esforços 

mostram que inclusão, para o Sistema Fecomércio RN, é um conceito 

integrado em todas as suas frentes de trabalho”, acrescentou Marcelo 

Queiroz. 

“Falar da Fecomércio RN também é falar de inclusão” 

Perten.Ser 

Lançado pelo Senac em 2022, o programa Perten.Ser visa criar um 

ambiente educacional acessível e inclusivo. Foi feito não apenas para 

estudantes com deficiência, mas para qualquer pessoa que precise de 

suporte diferenciado para aprender e se desenvolver. São quatro os 

pilares que sustentam o programa: “Eu Sou”, “Eu Convivo”, “Eu Respeito” 

e “Eu Incluo”. 

Em quase três anos, o Perten.Ser já formou mais de 2.100 alunos com 

deficiência, e seu impacto tem sido reconhecido por importantes 

organizações, como o Ministério da Educação (MEC) e a Microsoft. 

Diversidade celebrada, respeito e reconhecimento 

Mandela Araújo é uma das psicólogas educacionais do Senac. As palavras 

delas são um exemplo do que significa inclusão. É mais do que pertencer. 

Para ela, é celebrar a diversidade. É respeitar. É reconhecer a força do ser 

humano. “O Perten.Ser surgiu com a ideia de tornar o Senac um lugar 

muito mais inclusivo, acolhedor e verdadeiramente acessível para todas as 

pessoas. Como psicóloga educacional, eu sei o quanto que é importante a 

gente dar vez e voz àquelas pessoas que muitas vezes ficam à margem, 

ficam invisíveis para a sociedade. E, em relação às diferenças 

oportunizadas pelas pessoas com deficiência, é um direito delas e um 

dever nosso garantir que suas necessidades — sejam elas de adaptações 

pedagógicas ou de acessibilidade — sejam atendidas em sua totalidade. O 

Perten.Ser é o programa que viabiliza que isso aconteça dentro do Senac. 

Nossa missão diária é educar para o trabalho, mas com um olhar sensível 

e atento, garantindo que ninguém seja deixado para trás. Estou certa de 



 
 

que ao cuidar dos detalhes, estamos contribuindo ativamente para uma 

sociedade mais justa e econômica. Viver e fazer inclusão é mais que uma 

meta institucional, é pertencer a um mundo onde a diversidade é 

celebrada, o respeito é regra e a força do ser humano é reconhecida em 

todas as suas formas”, enfatizou Mandela Araúlo. 

“Estamos contribuindo ativamente para uma sociedade mais justa e 

econômica” 

Exemplo de compromisso 

O Sesc RN possui os mesmos valores e atua na inclusão por meio de suas 

escolas, que atendem mais de 180 crianças com deficiência em várias 

unidades do estado. Essas escolas contam com infraestrutura adaptada, 

salas de Atendimento Educacional Especializado (AEE) e profissionais 

especializados, além de projetos contra o bullying que também promovem 

o sentimento de pertencimento a todos, por igual, sem distinção. 

Na área da cultura, o Sesc RN tem ampliado o acesso às suas atividades 

com recursos de acessibilidade, como intérpretes de Libras em projetos 

como Ação Sesc Literatura, Invasão Geek e Palco Giratório. O grupo 

“Movidos Dança”, formado por pessoas com deficiência, é outro exemplo 

desse compromisso, tendo circulado o Brasil com o espetáculo “Nuvem de 

Pássaros”. 

Em eventos de lazer, como o “Circuito Sesc de Corridas”, também são 

oferecidas categorias específicas para pessoas com deficiência, 

incentivando a participação ativa em todas as esferas. 

Sesc Cidadão 

O Sesc Cidadão (projeto social que atua com crianças no contraturno 

escolar) também atende crianças com deficiência. O projeto desenvolve 

atividades culturais e esportivas com as crianças, além de aulas de 

conhecimentos, onde com frequência é abordado o tema da inclusão. 

Além disso, o Mesa Brasil (projeto de distribuição de alimentos, que leva 

produtos de empresas doadoras a entidades sociais cadastradas) atende 

atualmente sete instituições que atuam especificamente para PCDs em 

Mossoró e outras doze em Natal. 



 
 

Aos 57 anos, Ray Ferreira já ganhou quase tudo que disputou na natação e 

no atletismo / Foto: Arquivo Pessoal 

Ray: “Seguir lutando e continuar triunfando” 

Ray Ferreira tem uma deficiência congênita em uma das pernas. Não 

precisa de muletas, mas caminha com dificuldade. Correr é uma missão 

quase impossível. Assim, foi na água que ela se encontrou. A natação 

sempre fez parte de sua vida. Na piscina ela se sente leve e livre de todos 

os preconceitos. “Sempre acreditei muito em mim mesma. Minha mãe 

sempre disse que eu poderia fazer o que eu quisesse. É o que eu faço 

todos os dias”, disse ela. 

“Sempre acreditei muito em mim mesma” 

Por quase 30 anos, no entanto, nadar foi apenas diversão para Ray. 

Profissionalmente, ela só começou a competir aos 29 anos. “Eu já estava 

no mercado de trabalho, na universidade, cursando Letras na UFRN, 

quando meu professor de natação disse que eu daria uma boa atleta 

paralímpica. Então eu entrei para o paradesporto e não parei mais”, 

acrescentou. 



 
 

Entre os principais títulos de Ray, ela destaca as conquistas na natação, 

em 1997, quando foi pentacampeã brasileira e campeã sul-americana nos 

100 metros costas e 50 metros livre. Em 2004 ela mudou radicalmente e 

passou para o atletismo. Fez lançamento de disco, lançamento de dardo e 

arremesso de peso, sendo já no mesmo ano campeã nas três modalidades 

no Circuito Loterias Caixa Brasil. Em 2013 a potiguar atingiu a marca de 

22,37m no disco e se tornou recordista brasileira. 

Depois que se formou em Letras, Ray fez concurso público e abraçou a 

carreira de professora na rede municipal de ensino. Também se formou 

em Direito. “Tirar a OAB é um projeto futuro. Estou me preparando para 

isso”, revelou. 

Enquanto não começa a advogar, Ray segue uma rotina puxada de treinos. 

Ela utiliza a academia e a piscina do Sesc de Cidade Alta, em Natal, onde se 

prepara para os novos desafios. “Quero ser campeã também nadando na 

praia. Hoje eu disputo natação em mar aberto, faço longas travessias. E eu 

só consigo competir em alto nível graças à estrutura que o Sesc oferece. 

Os equipamentos e a piscina são excelentes. Os professores também são 

ótimos. Agradeço muito ao Sesc pelos projetos e por poder proporcionar 

que pessoas com deficiência, assim como eu, possam seguir lutando e 

continuar triunfando”, celebrou. 



 
 

Após quatro cursos no Senac, Alan Xavier foi selecionado para bolsista / 

Foto: Pedro Santiago 

Alan: “O Senac é o meu foco principal” 

Alan Fernando Xavier tem mais três irmãos. Na família dele o TDAH é 

genético. O transtorno ainda o atrapalha. Na vida social é o que mais lhe 

deixa desconfortável. “Atrapalha porque, às vezes, eu não tenho certos 

filtros. Falo sem pensar. No meio de uma conversa acabo viajando. Mas, 

quando estou no Senac, fazendo o que eu gosto, é diferente. No 

laboratório cada um fica na sua máquina, cada um pega o seu canto, fica 

ali sem ruídos externos e eu não perco o foco. Às vezes o que me faz 

perder o foco é muito estímulo externo, como barulho. E como lá é cada 

um no seu canto, normalmente é em silêncio, então eu consigo focar 

tranquilo. O Senac hoje é o meu foco principal”, explicou. 

“Faz mais ou menos uns cinco anos que sou aluno do Senac. Antes eu fazia 

o curso de Ciência e Tecnologia na UFRN. Aí estourou a pandemia da 

covid. Naquele momento eu já estava meio desgostoso com o curso. Foi 

quando surgiu a oportunidade de estudar no Senac. Então entrei para 



 
 

cursar Tecnologia da Informação. Em quase dois anos conclui o curso. 

Gostei tanto que passei a fazer Tecnologia de Sistema. Daí apareceu a 

oportunidade de desenvolver um sistema para o Senac, que me 

selecionou para ser bolsista e me deu a chance de conhecer o Senac Labs. 

Alan desenvolveu um sistema e teve a chance de conhecer o Senac Labs / 

Foto: Pedro Santiago 

Até chegar lá, foram quatro cursos gratuitos. Hoje a minha paixão é a 

Tecnologia da Informação. Não penso em fazer outra coisa. Quero 

agradecer aos meus professores e aos meus instrutores pela paciência que 

eles tiveram e continuam tendo comigo. Sem eles, sem o Senac, não sei o 

que seria de mim”, admitiu. 

“Sem o Senac, não sei o que seria de mim” 

E quando terminar a bolsa, o que o Alan pensa em fazer? “Bem, tem duas 

situações. Existe a oportunidade de eu continuar com a bolsa e também 

existe a oportunidade de eu começar a estagiar aqui mesmo, no Senac. 

Hoje, estar aqui, é tudo na minha vida”, finalizou. 



 
 

CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/cnpj-tera-
letras-e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026  

Data da 
publicação 

17/10/2024 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026 

Mudança não afetará empresas atuais, apenas cadastros novos 

A partir de julho de 2026, o Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ) 

passará a ser alfanumérico, contendo letras e números. A Receita Federal 

publicou nesta quarta-feira (16) instrução normativa que altera o formato 

dos cadastros de empresas.  

Em nota, a Receita esclareceu que a mudança não afetará as empresas 

atuais, apenas os cadastros futuros. Tanto os números atuais como os 

dígitos verificadores não serão alterados. Segundo o Fisco, a mudança é 

necessária para garantir a disponibilidade de números de identificação 

sem causar impacto na sociedade nem interromper políticas públicas. 

O novo número de identificação do CNPJ, informou a Receita, terá 14 

posições. As oito primeiras, com letras e números, identificarão a raiz do 

novo número. As quatro seguintes, também alfanuméricas, representarão 

a ordem do estabelecimento. Somente as duas últimas posições, que 

correspondem aos dígitos verificadores, continuarão a ser numéricas. 

No caso dos dígitos verificadores, para manter os algarismos nos futuros 

CNPJ, os valores numéricos e alfanuméricos serão substituídos pelo valor 

decimal correspondente ao código da tabela ASCII (Código Padrão 

Americano para Intercâmbio de Informações), usada pela maior parte da 

indústria de computadores. Do código da tabela ASCII, será subtraído o 

valor 48. Dessa forma, a letra A equivalerá a 17, B a 18, C a19 e assim por 

diante. 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026
http://normas.receita.fazenda.gov.br/sijut2consulta/link.action?idAto=141102


 
 

CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026. Veja como vai funcionar 

Link https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/10/17/cnpj-tera-letras-
e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026-veja-como-vai-funcionar.ghtml  
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17/10/2024 
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026. Veja como vai 

funcionar 

Mudança não afetará empresas atuais, apenas cadastros novos 

Por  

Agência Brasil 

 — Brasília 

 

Prédio da Receita Federal: — Foto: Reprodução 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/10/17/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026-veja-como-vai-funcionar.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/10/17/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-julho-de-2026-veja-como-vai-funcionar.ghtml


 
 

A partir de julho de 2026, o Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ) 

passará a ser alfanumérico, contendo letras e números. A Receita 

Federal publicou nesta quarta-feira (16) instrução normativa que altera o 

formato dos cadastros de empresas. 

Em nota, a Receita esclareceu que a mudança não afetará as empresas 

atuais, apenas os cadastros futuros. Tanto os números atuais como os 

dígitos verificadores não serão alterados. 

Segundo o Fisco, a mudança é necessária para garantir a disponibilidade 

de números de identificação sem causar impacto na sociedade nem 

interromper políticas públicas. 

O novo número de identificação do CNPJ, informou a Receita, terá 14 

posições. As oito primeiras, com letras e números, identificarão a raiz do 

novo número. As quatro seguintes, também alfanuméricas, representarão 

a ordem do estabelecimento. Somente as duas últimas posições, que 

correspondem aos dígitos verificadores, continuarão a ser numéricas. 

No caso dos dígitos verificadores, para manter os algarismos nos futuros 

CNPJ, os valores numéricos e alfanuméricos serão substituídos pelo valor 

decimal correspondente ao código da tabela ASCII (Código Padrão 

Americano para Intercâmbio de Informações), usada pela maior parte da 

indústria de computadores. Do código da tabela ASCII, será subtraído o 

valor 48. 

Dessa forma, a letra A, por exemplo, equivalerá a 17; B a 18; C a19 e assim 

por diante. 

  

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/instituicao-governamental/receita-federal/
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/instituicao-governamental/receita-federal/


 
 

CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026 

Link https://www.infomoney.com.br/minhas-financas/cnpj-tera-letras-e-
numeros-a-partir-de-julho-de-2026/  
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CNPJ terá letras e números a partir de julho de 2026 

Receita Federal anuncia mudança no formato, que não afetará os CNPJs já 

existentes 

 

Sede da Receita Federal (Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil) 

Publicidade 

A Receita Federal publicou nesta quarta-feira (16) uma nova instrução 

normativa que altera o formato do Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica 
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(CNPJ). O formato será modificado para incluir letras e números, devido à 

crescente demanda por novos CNPJs. 

A transição para o formato alfanumérico será progressiva e está prevista 

para julho de 2026. 

O novo número de identificação de pessoas jurídicas terá 14 posições: 

• As oito primeiras identificarão a raiz do novo número, compostas 

por letras e números. 

• As quatro seguintes representarão a ordem do estabelecimento, 

também alfanuméricas. 

• As duas últimas, que correspondem aos dígitos verificadores, 

continuarão a ser numéricas. 

É importante ressaltar que essa mudança não afetará os CNPJs já 

existentes. Os números atuais permanecerão válidos, e os dígitos 

verificadores também não serão alterados. 

“A implementação do CNPJ alfanumérico visa garantir a continuidade das 

políticas públicas e assegurar a disponibilidade de números de 

identificação, sem causar impactos técnicos significativos para a sociedade 

brasileira”, diz o comunicado da Receita Federal. 

  



 
 

CNPJ terá letras e números a partir de 2026; saiba mais 

Link https://veja.abril.com.br/brasil/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-
2026-saiba-mais  

Data da 
publicação 

17/10/2024 

Veículo VEJA 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

CNPJ terá letras e números a partir de 2026; saiba mais 

Para os CNPJs já existentes, os números atuais permanecerão válidos 

Prédio da Receita Federal no setor de Autarquia Sul, em Brasília  (Sergio 

Lima/Folhapress) 

   

A Receita Federal vai adotar um novo formato para o Cadastro Nacional 

da Pessoa Jurídica (CNPJ) a partir de 2026. O cadastro vai passar a ser 

alfanumérico, ou seja, composto por letras e números. A nova regra foi 

publicada no Diário Oficial da União (DOU), ontem, dia 16, e pode ser 

acessada no site da receita. 

https://veja.abril.com.br/brasil/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-2026-saiba-mais
https://veja.abril.com.br/brasil/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-2026-saiba-mais
https://normas.receita.fazenda.gov.br/sijut2consulta/link.action?idAto=141102


 
 

Com a mudança, o CNPJ vai ser formado da seguinte forma: as oito 

primeiras posições vão ser formadas por letras e números, compondo a 

raiz do CNPJ; da 9ª até a 12ª posição vão ser formadas por números e 

letras identificando a ordem do estabelecimento; as 13ª e 14ª posições 

vão ser formadas somente por números, identificando os dígitos 

verificadores. 

A receita justifica que a implementação do CNPJ alfanumérico visa 

garantir a continuidade das políticas públicas e assegurar a disponibilidade 

de números de identificação, sem causar impactos técnicos significativos 

para a sociedade brasileira. 

Quando o CNPJ vai passar a ter letras e números? 

A mudança está prevista para acontecer de forma progressiva a partir de 

julho de 2026. 

Quem já tem um CNPJ vai precisar fazer a mudança? 

Não, essa nova regra será somente para novos cadastros, que terão 14 

posições nos registros. Para os CNPJs já existentes não terá mudanças, os 

números atuais permanecerão válidos, e os dígitos verificadores também 

não serão alterados.  

Quantos CNPJs existem no Brasil atualmente? 

Cerca de 21 milhões de empresas estão ativas no Brasil atualmente, 

considerando matrizes, filiais e microempreendedores individuais (MEI). 

Desse total, 93,5% das empresas são microempresas ou empresas de 

pequeno porte. No total, mais de 60 milhões de CNPJs já foram abertos no 

país ao longo da história. Em 2023, o Brasil teve um saldo positivo de 

1.714.847 empresas abertas. 

Quantos MEIs existem no Brasil atualmente? 

Somente em 2023, 2.887.788 MEIs foram abertos no país, representando 

um aumento de 0,6% em relação ao ano de 2022. No total, 11.682.765 

MEIs estão ativos ativos atualmente. 

  

  



 
 

CNPJ terá letras e números a partir de 2026, diz Receita Federal 

Link https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/cnpj-tera-letras-
e-numeros-a-partir-de-2026-diz-receita-federal/  

Data da 
publicação 

17/10/2024 

Veículo CNN BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

CNPJ terá letras e números a partir de 2026, diz Receita Federal 

Mudança prevista para segunda metade do ano atende crescente 

demanda por novos cadastros; registros atuais não serão afetados 

 A atualização está prevista para acontecer a partir de julho de 2026 e não 

afetará os CNPJs já existentes • Marcelo Camargo/Agência Brasil 

•  

A Receita Federal anunciou nesta quarta-feira (16) alteração no formato 

do Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ). Para atender à crescente 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/cnpj-tera-letras-e-numeros-a-partir-de-2026-diz-receita-federal/
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demanda por novos números de CNPJ, o formato passará a incluir letras e 

números e está prevista para acontecer de maneira progressiva a partir de 

julho de 2026. 

A medida, que será exclusiva para novos cadastros, prevê 14 posições nos 

registros. 

Com isso, as oito primeiras identificarão a raiz do novo número, 

compostas por letras e números; as quatro seguintes representarão a 

ordem do estabelecimento, também alfanuméricas; e as duas últimas 

posições, que correspondem aos dígitos verificadores, continuarão a ser 

numéricas. 

Para os CNPJs já existentes não terá alterações. Os números atuais 

permanecerão válidos, e os dígitos verificadores também não serão 

alterados, informou o Fisco. 

“A implementação do CNPJ alfanumérico visa garantir a continuidade das 

políticas públicas e assegurar a disponibilidade de números de 

identificação, sem causar impactos técnicos significativos para a sociedade 

brasileira”, pontuou o órgão. 

Dedicado ao mercado financeiro e aos impactos que os setores da 

economia geram na movimentação do país e do mundo, o CNN Money 

terá canal para TV e streaming, além de estar presente no ambiente 

digital. 

O lançamento será no dia 4 de novembro de 2024. Não perca! 

 

  

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/cnn-brasil-lanca-cnn-brasil-money-novo-canal-dedicado-ao-mercado-financeiro/
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Caixa muda regras de financiamento de imóveis e eleva valor de entrada 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/caixa-muda-
regras-de-financiamento-de-imoveis-e-eleva-valor-de-entrada  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Caixa muda regras de financiamento de imóveis e eleva valor de entrada 

Mudanças valerão a partir de 1º de novembro 

A partir de 1º de novembro, os mutuários que financiarem imóveis pela 

Caixa Econômica Federal terão de pagar entrada maior e financiar um 

percentual mais baixo do imóvel. O banco aumentou as restrições para a 

concessão de crédito para imóveis pelo Sistema Brasileiro de Poupança e 

Empréstimo (SBPE), que financia imóveis com recursos da caderneta de 

poupança.  

Para quem financiar imóvel pelo sistema de amortização constante (SAC), 

em que a prestação cai ao longo do tempo, a entrada subirá de 20% para 

30% do valor do imóvel. Pelo sistema Price, com parcelas fixas, o valor 

aumentará de 30% para 50%. A Caixa só liberará o crédito a quem não 

tiver outro financiamento habitacional ativo com o banco. 

O valor máximo de avaliação dos imóveis pelo SBPE será limitado a R$ 1,5 

milhão em todas as modalidades do sistema. Atualmente, o crédito pelo 

Sistema Financeiro da Habitação (SFH), com juros mais baixos, é restrito a 

imóveis de R$ 1,5 milhão, mas as linhas do Sistema Financeiro Imobiliário 

(SFI) não têm teto de valor do imóvel. 

Segundo a Caixa, as mudanças se aplicam a futuros financiamentos e não 

afetarão as unidades habitacionais de empreendimentos financiados pelo 

banco. Nesse caso, em que o banco financia diretamente a construção, as 

condições atuais serão mantidas. A instituição financeira concentra 70% 

do financiamento imobiliário brasileiro e 48,3% das contratações do SBPE. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/caixa-muda-regras-de-financiamento-de-imoveis-e-eleva-valor-de-entrada
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-10/caixa-muda-regras-de-financiamento-de-imoveis-e-eleva-valor-de-entrada


 
 

Em nota, o banco justificou as restrições porque a carteira de crédito 

habitacional do banco deve superar o orçamento aprovado para 2024. Até 

setembro, a Caixa concedeu R$ 175 bilhões de crédito imobiliário, alta de 

28,6% em relação ao mesmo período do ano passado. Ao todo, foram 627 

mil financiamentos de imóveis. No SBPE, o banco concedeu R$ 63,5 

bilhões nos nove primeiros meses do ano. 

“A Caixa estuda constantemente medidas que visam ampliar o 

atendimento da demanda excedente de financiamentos habitacionais, 

inclusive participando de discussões junto ao mercado e ao governo, com 

o objetivo de buscar novas soluções que permitam expansão do crédito 

imobiliário no país, não somente pela Caixa, mas também pelos demais 

agentes do mercado”, explicou o banco em nota oficial. 

Falta de recursos 

O aperto na concessão de crédito habitacional decorre do maior volume 

de saques na caderneta de poupança e das maiores restrições para as 

Letras de Crédito Imobiliário (LCI), aprovado no início do ano. Caso não 

limitasse o crédito, a Caixa teria de aumentar os juros. 

Segundo o Banco Central (BC), a caderneta de poupança registrou o maior 

volume de saques líquidos do ano em setembro, com os correntistas 

retirando R$ 7,1 bilhões a mais do que depositaram. Esse também foi o 

terceiro mês seguido de retiradas. Outro fator que contribuiu para a 

limitação do crédito foi o aumento da demanda pelas linhas da Caixa, em 

meio à elevação das taxas nos bancos privados. Ainda não está claro se as 

mudanças serão revertidas em 2025, quando o banco tiver novo 

orçamento para crédito habitacional, ou se parte das medidas se tornarão 

definitivas no próximo ano. 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-02/cmn-muda-regras-para-titulos-agricolas-e-imobiliarios


 
 

Gol permite uso do FGTS para a compra de passagens aéreas 

Link https://www.poder360.com.br/poder-economia/gol-permite-uso-do-fgts-
para-a-compra-de-passagens-aereas/  
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Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Gol permite uso do FGTS para a compra de passagens aéreas 

Transação será por meio da antecipação de até 10 anos do saque-

aniversário; o valor da conta deve ser superior a R$ 300 

 

 

A nova medida da Gol, realizada em uma parceria com o Banco Digio, só é 

válida para compras no site oficial da companhia; na foto, avião da Gol 

A Gol Linhas Aéreas informou na última 3ª feira (15.out.2024) que 

permitirá que clientes utilizem o FGTS (Fundo de Garantia do Tempo de 

Serviço) para a compra de passagens aéreas. A operação será feita pela 

antecipação do chamado saque-aniversário. 
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A antecipação possui um limite de até 10 anos para adquirir as passagens. 

Entretanto, deve haver um valor mínimo de R$ 300 disponíveis na hora da 

compra, que deve ser realizada com, no mínimo, 4 dias de antecedência à 

data da viagem. 

A nova medida da Gol, realizada em uma parceria com o Banco Digio, só é 

válida para compras no site oficial da companhia. 

“A parceria com o Banco Digio e a Finantech é um passo importante para 

democratizar o acesso às viagens aéreas, permitindo que mais pessoas 

planejem suas férias e momentos especiais utilizando um recurso que já 

possuem no seu dia a dia”, diz em nota o diretor de Meios de Pagamento 

da Gol, Diogo Lopes. 

SAQUE-ANIVERSÁRIO 

O saque-aniversário do FGTS é uma modalidade que permite ao 

trabalhador retirar uma parte do saldo do seu FGTS anualmente, no mês 

de seu aniversário. A opção foi criada para oferecer maior flexibilidade ao 

trabalhador em relação ao uso do fundo. 

Quando pode ser retirado: O trabalhador pode sacar anualmente, sempre 

no mês do seu aniversário. 

Valor a ser retirado: O valor disponível para saque varia de acordo com o 

saldo total do FGTS. É estabelecido um percentual do saldo e um valor fixo 

adicional, dependendo da faixa de saldo. Quanto maior o saldo, maior o 

percentual e o valor fixo. 

Opção por adesão: Para utilizar essa modalidade, o trabalhador precisa 

optar pelo Saque-Aniversário. Caso não opte, ele continuará a ter acesso 

ao saque integral do FGTS em situações como demissão sem justa causa, 

compra da casa própria, entre outros. 

Implicações: Ao optar pelo Saque-Aniversário, o trabalhador não poderá 

sacar o valor total do FGTS em caso de demissão sem justa causa. Neste 

caso, ele só poderá retirar o saldo referente ao que foi depositado após a 

adesão ao Saque-Aniversário. 

Como fazer a adesão: A adesão pode ser feita pelo aplicativo do FGTS ou 

pelo site da Caixa Econômica Federal. 

https://www.digio.com.br/


 
 

Gol permitirá que cliente pague passagem aérea com antecipação do FGTS 

Link https://www.cnnbrasil.com.br/economia/negocios/gol-permitira-que-
cliente-pague-passagem-aerea-com-antecipacao-do-fgts/  

Data da 
publicação 

17/10/2024 

Veículo CNN BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Gol permitirá que cliente pague passagem aérea com antecipação do FGTS 

Forma de pagamento é válida somente para compras no site da 

companhia aérea e até quatro dias antes da viagem 

Matheus Piovesana, do Estadão Conteúdo 

 Avião da Gol decola do Aeroporto Internacional de Brasília • Adriano 

Machado/Reuters 

•  

A Gol Linhas Aéreas permitirá que o cliente pague passagens aéreas com a 

antecipação do saque-aniversário do Fundo de Garantia do Tempo de 
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Serviço (FGTS). Clientes com saldo no fundo poderão antecipar até dez 

anos de saque para a compra, e o valor disponível nas contas deve ser de 

pelo menos R$ 300. A aquisição tem de acontecer pelo menos quatro dias 

antes da viagem. 

PUBLICIDADE 

A linha de crédito é feita pelo Digio, banco digital do Bradesco 

especializado em produtos com garantia, e usa tecnologia da Finantech. A 

forma de pagamento é válida somente para compras no site da 

companhia aérea. 

O saque-aniversário do FGTS permite que o detentor de conta no fundo 

retire parte dos recursos todos os anos no mês do seu aniversário. É uma 

opção que complementa as outras modalidades de saque, como a 

permitida na rescisão do contrato de trabalho ou no financiamento da 

casa própria. 

Desde a criação do saque, bancos têm oferecido linhas de crédito 

atreladas a ele. Na prática, elas funcionam como um consignado, mas 

atingem inclusive pessoas desempregadas ou que estejam negativadas, 

desde que tenham recursos depositados no FGTS. 

“A parceria com o Banco Digio e a Finantech é um passo importante para 

democratizar o acesso às viagens aéreas, permitindo que mais pessoas 

planejem suas férias e momentos especiais utilizando um recurso que já 

possuem no seu dia a dia”, diz em nota o diretor de Meios de Pagamento 

da Gol, Diogo Lopes. 
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“Nosso objetivo é permitir que as pessoas tenham mais possibilidades 

financeiras para seus momentos de lazer, utilizando recursos que já são 

delas, como a antecipação do Saque-Aniversário do FGTS, sem 

comprometer a renda mensal ou criar dívidas futuras”, afirma o diretor 

financeiro do Digio, André Fonseca. 

Siga o CNN Money 

O CNN Brasil Money já está nas redes sociais. Siga agora o @cnnbrmoney 

no Instagram e no Youtube. 

Dedicado ao mercado financeiro e aos impactos que os setores da 

economia geram na movimentação do país e do mundo, o CNN Money 

terá canal para TV e streaming, além de estar presente no ambiente 

digital. 

O lançamento será no dia 4 de novembro de 2024. Não perca! 
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Sinsp é contrário a reajuste condicionado a aumento da alíquota de ICMS para 20% 

Link https://tribunadonorte.com.br/economia/sinsp-e-contrario-a-reajuste-
condicionado-a-aumento-da-aliquota-de-icms-para-20/  
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publicação 

18/10/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Sinsp é contrário a reajuste condicionado a aumento da alíquota de ICMS 

para 20% 

 

 

Janeayre Souto alerta que aumento do ICMS será prejudicial para 

servidores e para a economia do RN| Foto: Magnus Nascimento 

PUBLICIDADE 

O Sindicato dos Trabalhadores do Serviço Público da Administração Direta 

do Estado do Rio Grande do Norte (Sinsp) reforçou a posição contrária ao 
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aumento da alíquota do ICMS de 18% para 20%. A proposta orçamentária, 

enviada pelo Governo do Estado à Assembleia Legislativa, vincula a 

recomposição salarial dos servidores ao aumento da arrecadação, uma 

medida que, para o sindicato, traria sérios impactos à população mais 

pobre do funcionalismo. Governo diz que proposta é necessária e lamenta 

posição do sindicato. 

 

A presidente do Sinsp, Janeayre Souto, afirma que o aumento do ICMS 

provoca um efeito multiplicador significativo nos preços de itens básicos 

como alimentação e medicamentos. “No aumento de dois pontos 

percentuais, de 18 para 20%, o impacto não é de 2% no preço final, mas 

sim de 11,11%. Isso afeta diretamente o poder de compra dos servidores 

mais humildes, que recebem salários próximos ao mínimo”, apontou a 

sindicalista. 

Play Video 

 

De acordo com Janeayre, muitos servidores, especialmente os de faixas 

salariais mais baixas, têm perfis similares ao restante da população em 

termos de consumo e renda. “Esse aumento de impostos afeta não só os 

servidores públicos, mas toda a sociedade, especialmente as pessoas que 

já estão em condições de vulnerabilidade. Com os preços da cesta básica e 

dos medicamentos subindo, famílias inteiras vão ter ainda mais 

dificuldade para sobreviver com o pouco que ganham”, declarou. 

 

A sindicalista criticou a ideia de que o aumento de impostos seja a única 

solução possível. Segundo ela, em vez de onerar a população, o governo 

deveria combater a sonegação fiscal. “O governo demorou quatro anos e 

meio para abrir um posto fiscal nas estradas. Estamos falando de uma luta 

antiga do Sinsp, pois sabemos que a falta de fiscalização permite a 

sonegação. Em vez de atacar a sonegação fiscal, o governo opta por 

sacrificar a população mais humilde com aumento de impostos”. 

 

O sindicato que representa a administração direta tem se mobilizado 



 
 

junto aos deputados estaduais para tentar barrar a proposta do governo. 

“Estamos diariamente na Assembleia Legislativa, dialogando com os 

parlamentares para expor o quanto esse aumento do ICMS será 

prejudicial, não só para os servidores, mas para a economia como um 

todo. A luta do Sinsp é para garantir uma recomposição salarial justa sem 

prejudicar a população”, disse Janeayre”. 

Aumento é essencial 

Por outro lado, o governo estadual defende a proposta como necessária 

para equilibrar as contas públicas e garantir a recomposição salarial. 

Segundo a Secretaria Estadual de Administração, o retorno à alíquota de 

20% do ICMS é imprescindível para recuperar a arrecadação do Estado e 

permitir que os reajustes sejam pagos de forma sustentável. De acordo 

com a pasta, o empobrecimento dos servidores ocorrerá com o 

congelamento dos salários da categoria por mais um ano. 

Proposta 

No Projeto de Lei Orçamentária Anual para 2025, enviado pelo governo à 

Assembleia Legislativa, em setembro, o governo explica que o orçamento 

foi baseado no retorno da alíquota do ICMS para 20%. 

 

De acordo com a proposta, a recomposição salarial será implantada 

apenas se a arrecadação do ICMS retornar aos níveis anteriores, uma 

medida que, segundo o governo, é necessária para respeitar os limites da 

Lei de Responsabilidade Fiscal. 

 

O governo argumenta que a redução da alíquota em 2023 resultou em 

uma perda de arrecadação significativa, dificultando o equilíbrio das 

contas públicas e impossibilitando o pagamento de reajustes salariais no 

próximo ano. 
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Bares e restaurantes têm queda de 4% em setembro, mas mantém expectativa para 

fim de ano 

 

Setor mantém expectativas positivas para o fim do ano no RN, com incremento de 13º 

salário, férias e festas de final de ano| FOTO: ALEX RÉGIS/ TRIBUNA DO NORTE 

PUBLICIDADE 

Bares e restaurantes do Rio Grande do Norte registraram queda nas vendas em 

setembro em comparação com agosto deste ano, com retração semelhante ao 

registrado no Brasil, de cerca de 4%. Os dados são da Associação Brasileira de Bares e 
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Restaurantes (Abrasel) a partir do Índice Abrasel-Stone. O resultado reflete um 

momento de oscilações no segmento, mas com potencial de recuperação nos 

próximos meses. 

 

Na avaliação de Paolo Passariello, presidente da Abrasel no RN, a queda em setembro 

pode estar relacionada ao período eleitoral. “Acho que, por experiência, a campanha 

eleitoral influencia bastante sobre o faturamento de bares e restaurantes. Vejo isso 

com colegas: quando têm campanha as pessoas estão mais ocupadas com outras 

coisas. Sempre percebi isso”, cita. 

Play Video 

 

Ainda segundo Paolo, no acumulado do ano cerca de 40% dos restaurantes no RN 

ainda estão fechando os faturamentos mensais “no vermelho” em virtude de 

empréstimos contraídos no período da pandemia de covid-19. “Temos ainda uma fatia 

de 30 a 40% de estabelecimentos que fecham no vermelho. São empréstimos 

contraídos na pandemia que ainda estamos pagando”, acrescenta. 

 

Ainda segundo o presidente Paolo Passariello, o setor mantém expectativas positivas 

para o fim do ano no Estado, com incremento de 13º salário, férias, entre outras 

questões. 

 

“São perspectivas boas porque estamos começando a alta temporada. Em outubro 

sempre esperamos movimentos maiores nesses próximos meses. A alta temporada 

aumenta a mão de obra e o faturamento. Nosso problema contínuo são os insumos 

caros que não conseguimos repassar para o cliente. Carne subiu muito nos últimos 

meses. Previsão é de aumentar mais ainda. 

Não tem como repassar todo esse aumento para o cardápio. É muito difícil repassar 

um aumento de 20% de carne em cima de um cardápio”, explica. 

 

O gerente de um restaurante na zona Leste de Natal, Wandemberg Oliveira, aponta 

que o mês de setembro foi bom no faturamento do seu restaurante em virtude de 

estratégias específicas adotadas e aponta perspectivas positivas para o fim do ano. 

 

“Não foi o esperado, mas em relação a 2023 foi melhor. Modificamos algumas 

questões, como questões de preços, mantendo algumas coisas. Torcemos para que o 

turismo do Estado melhore pois dependemos disso. Dependemos da infraestrutura da 

cidade, como praias melhores”, avalia. 



 
 

 

Segundo dados da Abrasel, entre os 24 estados analisados, Roraima foi o único a 

registrar crescimento, com uma leve alta de 0,8% nas vendas. Já os estados do 

Maranhão e Piauí tiveram as quedas mais acentuadas, de 6,7% e 6,5%, 

respectivamente. A retração também foi significativa nas regiões Sul e Sudeste, com 

destaque para o Rio Grande do Sul (5,3%) e São Paulo (3,9%). 

 

Na comparação anual, o cenário é parecido, com queda nacional de 4,5%. No recorte 

estadual apenas Alagoas, Tocantins, Rio Grande do Sul e Roraima registraram bom 

desempenho, com destaque para o estado alagoano, que apresentou um aumento 

significativo de 7,9%. 

 

Por outro lado, Maranhão e Piauí apresentaram os piores resultados de -8,5% e -7,2%, 

respectivamente. Apesar das quedas registradas em setembro, o presidente da 

Abrasel, Paulo Solmucci, tem boas expectativas para o fim do ano. “Embora tenhamos 

enfrentado uma retração, as projeções para os próximos meses são positivas. 

 

O pagamento do 13º salário, além das festas e férias de fim de ano, deve impulsionar o 

consumo. Estamos confiantes em uma recuperação gradativa, especialmente a partir 

de novembro, quando esses fatores começam a impactar as vendas de forma mais 

significativa”, afirma. 

 

“A economia brasileira vem apresentando bons números macroeconômicos, com taxa 

de desemprego em níveis historicamente baixos e relevante alta da massa salarial”, 

comenta Matheus Calvelli, pesquisador e cientista de dados responsável pelo 

levantamento. 

 

“Isto, contudo, é contrastado por uma taxa de inadimplência ainda razoavelmente 

elevada e que tem se mostrado mais resiliente nos últimos meses, o que 

potencialmente explica a retração do consumo registrado”, completa. 

Críticas 

A Abrasel promoveu críticas em relação a decisão do Governo Federal de não retomar 

o horário de verão em 2024. Para a associação, a decisão desconsidera os importantes 

benefícios econômicos, sociais e ambientais que a medida traria para o país, 

especialmente no atual cenário, onde há tarifas elevadas de energia e pressão sobre o 

sistema elétrico. 

 

“A Abrasel no RN manifesta sua profunda insatisfação com a decisão do governo de 



 
 

manter o horário de verão suspenso em 2024. Para o setor de turismo, especialmente 

em destinos como Natal, essa medida representa um retrocesso significativo. A perda 

de uma hora de luz solar impacta diretamente na oferta de serviços turísticos, 

reduzindo o tempo disponível para atividades como passeios, esportes aquáticos e 

gastronomia, o que consequentemente gera uma perda de receita para os negócios 

locais.” relatou Paolo Passariello, presidente da Abrasel no RN. 
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Comerciantes seguem acumulando perdas com obras na Ponte de Igapó 

As obras de recuperação da Ponte de Igapó estão acontecendo desde 12 de setembro 

de 2023 e têm um orçamento de cerca de R$ 20,8 milhões| Foto: Magnus Nascimento 
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Demora para sair e chegar da zona Norte, acúmulo de veículos que mal conseguem 

trafegar nas vias do entorno e prejuízo para os comerciantes. Este é o cenário na 

região da Ponte de Igapó, que foi interditada parcialmente em setembro de 2023 para 

serviços de reestruturação. Além do impacto aos usuários que passam diariamente 

pelo equipamento, o comércio da região também sofre e acumula prejuízos, que pode 

ser maior ou menor a depender do segmento. Alguns deles contam com a fidelidade 

dos clientes para evitar perdas maiores. Ainda assim, os efeitos não passam batido. 
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Na madeireira em que Clenilson Dias trabalha, o movimento de clientes caiu 30% 

desde o início da obras. As vendas despencaram na mesma proporção. “Temos muitos 

clientes no Alecrim, mas agora eles não querem mais vir para cá”, comenta ele, que é 

gerente do estabelecimento. 

Play Video 

Procurado nesta quinta-feira (17) para fornecer uma atualização do andamento dos 

serviços, o Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit), 

responsável pelos trabalhos, não respondeu em detalhes, mas disse que o prazo para 

finalizar a intervenção está mantido para maio de 2025. 

 

A previsão, no entanto, é uma alteração do prazo estimado inicialmente para entregar 

a obra, que era janeiro do próximo ano. “Essa nova data que o Dnit está dando é muito 

ruim, porque nosso movimento no primeiro semestre do ano já costuma ser 

naturalmente fraco”, afirma Clenison Dias. 

Assim como ele, a comerciante Manuela Barbosa, que tem uma loja de roupas na 

Tomaz Landim, bem perto da ponte, aguarda ansiosamente o fim dos transtornos. 

Além dela, a loja do pai, que fica ao lado, também sofre com os efeitos do bloqueio. 

 

“Abri a loja recentemente, então, não tenho um parâmetro para comparar sobre 

queda de vendas ou não. Mas sei que muita gente passou a evitar essa via e está 

pegando a Newton Navarro, então, imagino que há certa fuga de clientes. Creio que, 

sem a obra, o fluxo aqui na loja seria cerca de 30% maior. E, como o comércio precisa 

ser visto, bastava que a gente contasse com um trânsito melhor de pessoas para ver a 

loja e se sentirem estimuladas a entrar. Por isso que espero ansiosa o fim da obra”, 

fala. 

 

Manuela conta, ainda, como a loja do pai tem sido afetada. “Ele está aqui há mais 

tempo e relata que o movimento caiu pela metade após a obra começar”, conta. O pai 

de Manuela não estava no local no momento em que a reportagem conversou com a 

lojista. Lucineide Mesquita, proprietária de uma marmoraria, relata que entende a 

necessidade da reestruturação da ponte, mas conta que tem sofrido os impactos. 

 

“Especialmente no início da interdição, a queda no nosso movimento foi bem intensa. 

Não me arrisco falar de números porque tem uma pessoa aqui na loja que trata 

diretamente disso. Hoje, as vendas por telefone nos ajudaram a retomar um pouco 

dessas perdas”, conta. 



 
 

De acordo com um estudo da Secretaria de Mobilidade Urbana de Natal (STTU), o 

bloqueio de um dos lados da Ponte de Igapó, há pouco mais de um ano, gerou um 

prejuízo mensal de R$ 17,9 milhões aos natalenses, o que dá mais de R$ 233 milhões 

de impacto durante todo o período de 13 meses de interdição. 

 

Para os motoristas que trafegam pelo equipamento, os efeitos são velhos conhecidos, 

mas se intensificaram com o início da interdição. Júnior Dantas, que mora na zona 

Norte e trabalha com transporte por aplicativo, diz que evita a Ponte de Igapó a todo o 

custo. “Só trafego por ela quando o passageiro pede. Isso aconteceu na quarta-feira 

[16], quando o cliente pediu que enfrentássemos o congestionamento. Demoramos 

duas horas para cruzar a ponte. Acho que ele [o passageiro] se arrependeu. 

Geralmente indico aos clientes para pegarmos a Ponte Newton Navarro”, disse. 

 

Já Diego Coelho foi à zona Norte para fazer a manutenção do carro. Ele mora no Tirol e 

diz que quase nunca precisa usar a região, mas quando isso é necessário, utiliza 

estratégias para atenuar os transtornos. “Aluguei o carro para trabalhar, então, o dono 

do veículo tem um contrato com uma oficina em Igapó para que a manutenção seja 

feita. Escolho sempre horários mais tranquilos para evitar aborrecimento maior. Hoje, 

por exemplo, a situação não estava tão ruim. Creio que foi por causa do horário [por 

volta das 10h], mas eu sei que passar pela ponte é sempre um sofrimento”, afirma. 

 

As obras de recuperação da Ponte de Igapó estão acontecendo desde 12 de setembro 

de 2023 e têm um orçamento de cerca de R$ 20,8 milhões. Na última atualização do 

Dnit publicada pela TRIBUNA DO NORTE, as obras estavam em 35% de execução. Com 

previsão inicial de conclusão para janeiro de 2025, a intervenção sofreu alterações e a 

perspectiva do órgão é de que a ponte seja totalmente liberada em maio de 2025, 

atingindo uma duração de 20 meses. 
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